

敗戦から50年後に起きた阪神大震災は、現代人が享受する都市文明のもうさを露呈させた。同時に、人文学者たちは、人間が作り上げた文化を考える学問の無力感を痛感したはずだ。無念さを抱えながら、学者たちは実践的な研究に乗り出した。

(木須井麻子)

# 悼む 悲しみと生きるため

## 人文學の 現場から

昨年12月中旬、龍谷大(京都市下京区)で、「臨床宗教師」研修を受講する大学院生6人が、鍋島直樹教授(55)(真宗学)を訪んだ。語り合つたのは、同年5月、実習で訪れた東日本大震災の被災地での体験だ。

「追悼巡礼をしていると、沿道の人が手を合わせてくれた。宗教者の役割について考えさせられた」「被災者の傾聴活動で、相手の悲嘆を丸ごと受け止めることは、すごく難しかった」

を抱える相手のそばに居続けられたい」と勵ます。

たが、混乱で安否が確認できず、葬儀に駆けつけられなかつた。「自分も怖くて、十分動けなかつた。無念だつた」

添えはいいのか」と真宗学の文献を改めて読んだ。「泣いた時は泣いてもいい」「悲しむ心を少し休める」「生き人は心に生きている」。親鸞の教えを小冊子『死別の悲しみと生きる』にまとめた。

自問自答するだけでなく、

大学院生は僧侶でもある。研修を通して、死別を体験した人々の心のケアを学び、将来は災害地や病院などの活動を自指す。困難な課題と向き合つ若者たちを前に、鍋島さんには「解決がつかない問題

東北大・龍谷大合同の臨床宗教教師研修で、東日本大震災の犠牲者を追悼する学生ら(遺影を抱いているのが鍋島教授。2014年5月、宮城県石巻市で。龍谷大提供)



○ 臨床宗教師 2012年4月、東北大が、布教や伝道を目的とせず、心のケアを実践する専門家と位置づけ、養成講座を開設した。東日本大震災の被災地で、

佛教や神道、キリスト教など様々な宗教者が取り組んだ用いや傾聴活動から出発。同年4月~14年12月までに計96人が修了した。講座を受講した鍋島さ

んが中心になって、龍谷大でも、14年度に西日本初の研修を開講。同年度に鶴見大、15年度に高野山大、種智院大が同様の講座を開講する。

大規模な事故や災害が起きると、行動を起こさざるはいらぬくなつていった。2005年のJR福知山線の脱線事故で亡くなった学生の遺族に寄せ書きを届け、07年の新潟県中越沖地震では義援金を募った。

そして、2011年の東日本大震災。「今度は支える側になりたい」という思いがおのじと湧き、発生の約1か月後、被災地へ。仙台市で炊き出しやがれき撤去に加わり、「遺体安置所で、僧侶として手を合わせたい」と申し出た。

身元不明の遺体に読経すると、警察官らが駆けつけ、ほつとした表情を見せた。寺院の外であつても、「誰かの心の支えになれた」という。宮城県南三陸町の避難所では、支援物資と一緒に、『死別の悲しみと生きる』を配布。受け取つた被災者の依頼で、津波の犠牲者らの追悼法要を営み、遺族の傾聴活動に取り組んでいる。神戸と東北の往復は23回。鍋島さんは「遺族は深い悲しみの中で、『生き残つた者の役割は何か』と悩みながら、生き抜こうとしている。彼女を支えるつもりで、逆に教えられる。尊い話を、臨床宗教師を志す学生に伝えたい」と語る。それが、二つの大震災を経た自らの役割だと自覚して。